

DIARIO DE CORDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO LE PORTE

Por un mes 3 rs.—Por trimestre 22.

Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28.

Seccion editorial.

HISTORIA DEL GENERAL GUILLERMO WALKER Y SUS COMPAÑEROS EN LA AMERICA CENTRAL.

El general Walker es una de las mas curiosas figuras que hoy nos presenta el nuevo mundo.

Nadie puede negar á este hombre ni el valor ni la audacia; sus empresas militares tienen algo de comun con las de los aventureros españoles en la época de la primera conquista de la América. Ora le presentan vencedor, ora vencido, y pasan los dias, los meses y años, y nunca llega la confirmacion de ninguna de ambas situaciones.

El general Walker, á diferencia de otros conquistadores, ha tomado sobre si la pesada carga de domar un pueblo y combatir una raza poderosa, por cuenta ajena y para goce de otros.

Las particulares circunstancias que rodean á los acontecimientos que de dos años á esta parte se vienen sucediendo en la Nicaragua, hacen sobrado interesante todo lo que tiene relacion con el atrevido aventurero del Tenesee, cuya futura suerte no nos es dado conocer ni aun concebir.

En breves palabras vamos á trazar la historia de esta república desde el año 1854, en que se levantó por vez primera el estandarte de la rebellion, para dar lugar á las serias complicaciones que llamaron á sus playas á Walker y á su gente, hoy enseñoreada, aunque á medias, de aquel territorio.

En el año de 1854 presidia aquel país D. Frutos Chamorro, personaje político que militaba en el partido conservador. La primavera del mismo año presenció un fuerte movimiento insurreccional organizado por el partido democrático en contra del presidente Chamorro, que habia hasta entonces imperado en medio

de la mayor calma. Los principales gefes de esta insurreccion eran D. Francisco Castillon, ex-ministro, y el general D. Maximo Jerez, que tomó el mando superior de la fuerza armada. Por el mes de Mayo se dió una batalla, cuyo resultado fué la derrota de Chamorro y sus tropas y la ocupacion por los rebeldes de Leon, ciudad casi tan importante como Granada, capital del Estado donde se retiraron Chamorro y los suyos.

Como directa consecuencia de este suceso, la república quedó dividida en dos gobiernos; Chamorro, presidente de derecho en Granada, y Castillon, presidente provisional en Leon. Las cosas permanecieron de esta manera durante un año, despues del cual fueron sitiados los chamorristas en la ciudad de Granada. Su gefe defendió con brabura y decision la plaza, pero desgraciadamente vino á sorprenderle la muerte el dia 12 de marzo de 1855 y D. José Maria de Estrada fué elegido presidente en su reemplazo. Los estados vecinos trataron de que ambas partes contendientes hiciesen una transacion. Un representante de San Salvador propuso el siguiente medio de arreglo. Estrada seria reconocido como presidente durante un año, y que Castillon recibiera una mision diplomática en Europa, convocando para fin de año una Asamblea constituyente. Por ambas partes se rechazó el convenio, y las hostilidades comenzaron de nuevo.

Esta revolucion ocasionaba no escasos perjuicios al comercio y principalmente á la compañía del transito, cuyos gefes eran Morgan y White de New-York. Sus propiedades sufrían no pocas exacciones por los dos partidos, y la circulación quedaba en suspenso con mucha frecuencia. En vista de esto, resolvieron devolver la tranquilidad á la Nicaragua, sometiéndola á un poder que les debiese su preponderancia. Para conseguirlo se dirigieron al señor Castellon, á quien auxiliaba su cuñado el general don Mariano Salazar. Morgan y White, no satisfechos con el solo apoyo de estos

hombres, que no les podían dar suficientes garantías para la consecucion de sus fines, pusieron sus miras en su compatriota Guillermo Walker, que acababa de desempeñar un gran papel en las dos Californias.

Este hombre, cuyas profesiones, además de la de guerrero, son las siguientes: abogado, médico, periodista y lingüista, organizó en 1854 una expedición de filibusteros contra la Sonora, cuyo éxito no correspondió á las esperanzas, pues Walker vióse en la dura precision, despues de haberse dado el título de presidente, de huir en un pequeño buque, acompañado de seis hombres únicamente, con rumbo á S. Francisco, donde fué juzgado y absuelto como infractor de leyes internacionales. Cuando Morgan y compañía acudieron á él, se encontraba sin ocupacion; así es que gustoso aceptó la oferta que se le hacia de invadir un territorio extraño, concediéndosele el título de general de los ejércitos de Nicaragua y muchos millares de acres de tierra.

Se continuará.

CORTES.

JUNTA PREPARATORIA DEL 30 DE ABRIL.

Era la una menos cuarto, cuando los diputados que ocupaban el salon de conferencias y los pasillos, penetraban en el salon de las sesiones al llamamiento de las campanillas eléctricas. La silla presidencial estaba ocupada por el Sr. Arias, que en breves, pero muy sentidas frases saludó el advenimiento del congreso actual, haciendo despues votos por el porvenir de nuestra patria y el trono de nuestra querida Reina.

Terminada la pequeña peroracion del presidente Sr. Arias, se dió lectura por el oficial mayor de la secretaria, de la convocatoria de las Cortes, de la lista de los diputados y de los artículos del reglamento que tienen relacion la junta preparatoria, despues de la cual

ficó la casa de Infantes, se trazaron nuevas calles, y jamás faltó la corte en los meses de Julio, Agosto y Setiembre.

En la jornada de 1775, que se prolongó hasta bien entrado octubre, comienza nuestro relato.

II

La corte de Carlos III, que muy bien pudiera llamarse la corte de los cazadores, andaba aborozada con los preparativos de un gran baliada que S. M. habia dispuesto se verificase en los próximos bosques de Riofrio. Limpiábanse las armas, adiestrábse á los perros, se daba doble pienso á las mulas que debían arrastrar la pesada carroza del soberano y los caballeros Guardas de Corps se preguntaban unos á otros á quien tocaría aquella vez el honor de caer y morir en la veloz carrera de la real comitiva, pues siempre en casos semejantes ocurrían desgracias de este género: el Rey tenia dadas las órdenes mas severas para que se corriese a razon de cuatro leguas por hora. Y no porque los cortesanos no estuvieran familiarizados hasta la saciedad con el sangriento placer de la caza, á que Carlos se entregaba en cuerpo y alma, lo mismo los dias crudos y lluviosos del invierno, que los calurosos y adormecedores de la canícula, sino por-

FOLLETA.

EL VENADO BLANCO.

I.

En la falda de los montes carpetanos, á poca distancia del puerto de Guadarrama, formó la naturaleza un estenso anfiteatro rodeado de altas montañas, que se separan un tanto por la parte de Occidente, como para que la vista del viajero se lleuda y especie por las fértiles llanuras de Castilla la Vieja. Siete reyes han sepultado sus sesoros en aquel sitio: Italia, Francia, Alemania y otros países han enviado allí sus artistas mas famosos: Asia y América sus copudos árboles y regaladas frutas, y el mundo todo sus mármoles precados y sus flores de brillante esmalte y esquisito aroma; así que de un parage agreste y pedregoso que era hace ciento treinta años se ha convertido en un paraíso donde los grandes de la tierra buscan solaz y descanso durante los ardores del estío. Espumosas cascadas, bosques espesos, praderas ahombreadas de margaritas, manantiales sombreados por castaños, riachuelos

abundantes en pintadas truchas, montes cubiertos de olorosa retama, sirven de marco á la mansion real, que eleva magestuosamente sus esbeltas torrecillas por encima de los edificios que han ido naciendo á su sombra.

Felipe II se labró en el Escorial una tumba de cenovita; Felipe V se construyó en la Granja un sepulcro de poeta. La dinastia austriaca, que presentaba su ruina, porque habia tocado el apogeo de la fortuna, se ocultaba á la vista del mundo debajo de un gigante de piedra: la dinastia borbónica, joven, llena de esperanzas, sensual, se elevaba un lecho de flores para dormir en él el sueño de la muerte. El ejemplo de Yuste creaba monasterios; el recuerdo de Versailles elevaba palacios. El uno legaba á sus sucesores un soberbio panteon; el otro una suntuosa casa de recreo.

La Granja, dulce y amada patria nuestra, acaso por ser el mas modesto de los sitios reales, ó quizá por su deliciosa cima, ha sido la morada favorita de los últimos monarcas; pero especialmente Carlos III la dispuso señalada prolección, continuando las obras comenzadas por su padre, é ideando otras nuevas, que habian de poner fin y remate al embellecimiento del sitio. En su reinado se crearon las suntuosas fabricas de cristales, célebres en Europa, se edi-

fueron llamados á ocupar la mesa los que por el reglamento mismo tienen el privilegio de la edad. Al venerable y siempre simpático Sr. Martínez de la Rosa le tocó sentarse en la silla á donde le llama el voto unánime del congreso, según el acuerdo de ayer, y las sillas de los secretarios fueron ocupadas por los señores Jover, Barona, Trillo Figueroa y Salazar.

Procedía después sacar por la suerte las comisiones que debían acompañar á SS. MM. al entrar y salir en el congreso, habiendo el 1.º sesión régia; pero en cambio se leyó una comunicación del gobierno, por medio de la cual se ponía en conocimiento del congreso que la apertura se verificará por comisión. Leyendo el presidente del consejo de ministros en cada uno de los cuerpos colegisladores el discurso que debiera pronunciar S. M. la Reina. Por esta circunstancia se acordó que los señores diputados asistieran de ceremonia á la sesión lo mismo que si fuera régia. Acto continuo se dió por terminada la junta preparatoria.

Sección oficial.

—La GACETA del 30 solo contiene el parte dado por el Gobernador de Granada de haber cumplido la real orden de 13 de Enero último, y en su consecuencia depositados en el lugar designado los restos del gran Capitán don Zulo Fernandez de Córdoba.

Sección de noticias.

NACIONALES.

—Según dice un periódico de Barcelona parece que notiosa la autoridad de que algunos de los obreros que concurrieron en el día 24 á los talleres de las fábricas que últimamente se han abierto, hubieron de retirarse por efecto de la coacción que en ellos ejercieran los que intentan prolongar la disidencia entre trabajadores y fabricantes, se les detuvo para interrogarles en la forma conveniente, garantizándoles la completa libertad con que cada uno puede disponer de su persona para dedicarse á las labores que honradamente les proporcionen el sustento.

Mas ellos andubieron tímidos y rehacios para suministrar las pruebas, y aun indicaciones que valieran para descubrir el culpable, habiendo sido inútiles todos los pasos que en debida protección á los obreros ha ordenado dar el gobernador civil; pues los trabajadores per-

que en las cortes todo el mundo afecta tener los mismos gustos y las propias antipatías que el monarca. Bajo Carlos V los cortesanos fueron guerreros y emprendedores, con Felipe II se hicieron frailes, con Felipe III afeminados empalagosos, con Felipe IV poetas, con Carlos II inquisidores, con Felipe V franceses, con Fernando VI cantantes y con Carlos III cazadores.

El rey pasaba la mayor parte del tiempo en el campo: su rostro, espuesto constantemente á la intemperie, estaba curtido como el de los labradores; su mirada dulce y cariñosa buscaba siempre, aun en medio de la pompa y grandezas de la corte, los arboles queridos, las fuentes predilectas en que solía apagar la sed, y el aspero monte animado por el ladido de la jauría, el sonar de las trompas y el confuso griterio de los monteros y ojeadores. Luis XIV habia aconsejado á sus descendientes que se dedicasen al ejercicio de la caza para no ser víctimas de la enfermedad hipochondriaca, hereditaria en su familia; y Carlos dividía por mitad la grande energía de su alma entre sus deberes de Rey y sus aficiones de cazador.

Pero la escopeta le pesaba menos que el cetro, por lo cual despachaba en dos horas, con pasmosa facilidad y acierto los negocios del Estado, el resto del día lo dedicaba á su pasión favorita. Solo tres días en el año iba al campo,

sisten en su incalificable retraimiento, callándolo todo y sin suministrar medio alguno para ejercer el merecido rigor contra las maquinaciones de los que desearan ver perturbado el orden.

—En el pueblo de Soutochao la guardia civil ha descubierto dos crímenes verdaderamente horribles. Uno ha sido de un infanticidio cometido por la madre de la víctima, y otro el de la proyectada venta de un niño destinado á muerte con objeto de extraerle las mantecas para una botica. ¡Parecen imposibles semejantes atentados contra la humanidad!

—Una gran concurrencia llenaba la tarde del Domingo último las alamedas y avenidas del paseo de Valencia, tanto para disfrutar del magnífico tiempo que hacia, como para presenciar la revista de todas las tropas de la guarnición que estaba anunciada desde el día anterior. Efectivamente tuvo aquella lugar, presentándose el capitán general del distrito á la cabeza de la parada y mandando el general segundo cabo. Después desfilaron todos los cuerpos de las distintas armas, siendo admirable el estado de instrucción y lucidez que presentaban, según nos dicen de aquella ciudad.

—En Onteniente ocurrió en la madrugada del 4 el desplome de una parte del edificio que fué convento de Jesuitas, poniendo en la mayor alarma á todo el vecindario, por el ruido que causó. Las casas que estaban al frente, padecieron daños de consideración, pero afortunadamente no ocurrió ninguna desgracia personal.

—El marqués de Novaliches ha regalado á la iglesia del pueblo que da nombre á su título, un caliz con patenas y demas accesorios para el santo sacrificio de la Misa. Su costo no ha debido ser pequeño, pues el oro y las piedras preciosas abundan en dichos objetos.

—El ayuntamiento de Valladolid promete premiar con 2,000 rs. al ingeniero, arquitecto ó maestro de obras, que presente mejor plano, para llevar á efecto las del alcantarillado de la población.

—El coche-diligencia de Cariñena entró en Zaragoza á las dos de la tarde del 18, conducido por unos peones camineros que le habían encontrado sin mayoral, viajeros, ni equipaje alguno; dado parte de este suceso á la autoridad, dispuso inmediatamente la salida de la policía y guardia civil para averiguar la causa que motivaba tan raro caso, y por fortuna se vió que no habia que lamentar desgracia de ninguna clase y que todo consistió en haber corrido el tiro un momento que se

el jueves, viernes y sábado santos, que estaban señalados con una cruz negra en su calendario, y entonces era tal su disgusto y mal humor, que nadie se hubiera atrevido á solicitar de él gracia alguna en tales ocasiones. Vestido comunmente de una casaca de paño segoviano, en cuyos bolsillos tenia el singular capricho de llevar varios juguetes de su infancia, una chupa de piel de gamuza, calzones negros y medias de lana, y armado de un cuchillo de monte; con su sombrera de ala ancha calado hasta las cejas para que, moderando la demasiada viveza de la luz, le permitiera distinguir á larga distancia las piezas que ra vez escapaban de sus tiros certeros, salía de palacio muy de mañana, y volvía dos ó tres horas después con un coche cargado de perdices, conejos, chochias y liebres, y tal cual venado ó jabali que imprudentemente se habia puesto al alcance de su escopeta. Despachaba con sus ministros y recibía á los embajadores extranjeros, conferenciaba un rato con su confesor, comía, y á las tres de la tarde recobraba la libertad y la escopeta, tomando ya de noche para anotar en su diario de caza las piezas muertas por su propia mano en la jornada: cinco mil trescientas veinte y tres corras, quinientos treinta y nueve lobos y un número fabuloso de jabalies y gamos tenían su partida de defunción en aquel curioso libro. Es-

apadó el mayoral: en cuanto á viajeros no llevaba ninguno.

—Las acuñaciones de oro y plata verificadas en las casas de moneda del reino, desde 1824 hasta fin de 1856, según vemos en un nuevo estado que acaba de formarse por la dirección general del ramo, son las siguientes:

Monedas de oro de media onza 334,160 rs.; escudos de 100 rs. 488.340,440 id.; id. de 80 id. 281.373,040 rs.

Monedas de plata: en duros españoles ciento cincuenta y cinco millones cuarenta y cuatro mil novecientos ochenta rs.; en medios duros 67.226,920; en pesetas, medias pesetas y rs. 177,646,573. Total de acuñaciones en oro, 770.037,640 rs.; id. en plata, 339.918,473; id. general 1,109.956,113.

En Marzo del corriente año se acuñaron 15.356,000 en monedas de oro de 100 rs.; 1.000,080 rs. en escuditos de á 20; 550,300 en duros, y en plata menuda 8,617. Total 16.914,997 rs.

—Un relojero de Valencia trata de establecer una enseñanza gratuita de su arte, que requiere muchos años de estudio y que por los dispendios que se ocasiona no puede estar al alcance de todas las fortunas. Admitirá para este estudio á jóvenes de 18 á 25 años, siendo preferidos los valencianos; en la inteligencia de que el discípulo que dentro de uno ó dos años posea los conocimientos que se requieren para ser considerado como oficial en este arte, quedará en el establecimiento en calidad de tal, ganando el honorario que se designe.

—Escriben de Cervera con fecha 21 que se habia fallado por el juzgado de aquel partido la causa sobre el homicidio alevoso del alcalde del distrito de Vallbone de las Monjas, que ocurrió en el último día de Diciembre del año pasado. El juez ha condenado á los autores del crimen José y Ramon Jove, á la pena capital el primero y cadena perpetua el segundo. Se espera el fallo del tribunal superior, para que se cumplan las penas impuestas. El 20 fue preso en el mismo pueblo el cabecilla carlista D. Pedro Sorriber, conocido por el guerrero de Ratera, y conducido á Barcelona á disposición de la autoridad superior del principado. Ignorábase la causa de la prisión de aquel.

ESTRANGERAS.

—La Gaceta publica el parte telegráfico siguiente:

Paris 28 de abril
El Gran duque Constantino de Rusia lle-

to era lo diario, lo que la costumbre habia ya, por decirlo así, santificado; que á mas cada año se celebraban cuatro grandes batidas como la que, con permiso del rector y sin querer menoscabar la buena fama que de monarca recto, sabio y español goza con justicia Carlos III, vamos á describir.

El día amaneció lluvioso y destemplado; la gallarda cima de Peñalara, que surte de aguas á los jardines de S. Ildefonso, estaba envuelta en una espesa niebla, que se mecía sobre los pinos de la montaña como un velo de encaje; la Atalaya, Matabueyes y los siete Picos que marcan el punto donde ambas Castillas se dan la mano, se veían cubiertas de nieve en sus puntos culminantes. A pesar de esto muy de madrugada los individuos de la servidumbre, los convidados en cuyo número se contaban los embajadores de familia, es decir, los de Francia, Portugal y Nápoles, los Guardias de Corps de servicio y los criados, empezaron á circular por las calles del Sitio, como si el día, con un sol magnífico y una temperatura agradable, convidase á salir á la campaña. Era demasiado conocido el dicho de Carlos: *El agua no rompe huesos para que nadie se atreva á permanecer en el lecho*; confiado en lo desabrido de tiempo:

(Se continuará.)

gó á Marsella ayer 27, donde se le ha hecho una brillante recepcion.

El gobierno local del Canton de Neuchatel ha declarado aceptables las proposiciones acordadas en las Conferencias de Paris, que fueron trasmitidas por el doctor Kern, Delegado de la confederacion.

—Anunciase que la cuestion pendiente entre el principe Danilo y la sublime Puerta está próxima á terminarse pacificamente, gracias á la intervencion de Francia. El gobierno austriaco se compromete á que el de Constantinopla haga ciertas concesiones á Montenegro siempre y cuando que el principe Danilo se comprometa á su vez por él y sus sucesores á reconocer la soberania del imperio otomano. No se cree, sin embargo, que se trate de lograr el ensanche territorial en el principado de Montenegro, pero si que la Puerta se halla dispuesta á pagarle mayores subsidios de los que recibia de Rusia. Si esto es cierto, puede considerarse como el resultado del viaje del susodicho principe á la capital de Francia.

—Háblase de negociaciones entre el Santo Padre y el rey Victor Manuel, provocadas por este monarca, con intencion de terminar de un modo satisfactorio el conflicto que existe entre la corte de Roma y de Cerdeña. El Norte de Bruselas y la *Independencia belga* aseguran que el Papa ha recibido del monarca piamontes una carta acerca del asunto y hasta que ha sido contestada favorablemente. Dícese que el rey Victor Manuel lejos de haber entrado en este terreno contra el parecer de sus ministros, lo ha hecho con su acuerdo, deseoso de poner termino á la delicada situacion en que se encuentran Cerdeña y Roma.

—El *Pays* desmiente, con relacion á noticias recibidas de Italia, el que Austria trate de construir una linea de fortificaciones en la frontera del Lombardo Veneto. Lo que sí parece cierto es que en las inmediaciones de Verona se están levantando dos fuertes, llamados de Santa Lucia, cuya construccion pertenece al sistema de defensa de aquella plaza. En cuanto al establecimiento de un campo de maniobras que se anunciaba en las llanuras de Marengo, todavia no hay nada definitivamente resuelto.

—Las noticias que recibimos de Munich alcanzan al 15 del corriente; el rey se encuentra en Nápoles; desde allí pasará á Marsella, y de Marsella á Paris, donde se reunirán al monarca el conde de Reichberg, y el baron de Leonrod, capitán del regimiento del principe heredero, y ayudantes ambos de S. M.

S. M. el rey padre goza de cabal salud; á pesar de sus 71 años, viaja como un joven, soportando admirablemente las fatigas. El 3 llegó á Nápoles, y al siguiente dia salió para Caserta, con objeto de visitar á Fernando II, emprendiendo el 6 su viaje á Palermo. A su llegada á Roma lo primero que hizo fue dar un convite en su palacio de Villa-Malta á los artistas bávaros que residen en la capital del orbe católico.

Nuestra bella princesa Amalia ha recibido de S. M. la Reina de España un cuadro-paisaje de la península, de la galeria real, que S. A. manifestó deseos de copiar. Dicho paisaje representa el convento de Benifasá y sus alrededores. La princesa Amalia tiene una verdadera pasion por la música y por la pintura.

En la Semana Santa se ha desplegado un gran lujo en los monumentos. Munich ha hecho ostentacion, con este motivo, de su esplendor y de su religiosidad.

—Escriben de San Juan de Luz que dias pasados habian tenido lugar grandes partidos de pelota en aquel pueblo, pues se presentó un jugador nuevo, joven de 17 años, natu-

ral de Azpeitia, que á pesar de su contestura delicada, ganó varios miles de francos á los mejores contendientes del pais. Parece que otro tanto ha sucedido con los mas reputados jugadores franceses.

—El 16 á las tres y cuarto de la tarde se sintió en Argel un temblor de tierra, cuyas fuertes oscilaciones se produjeron de abajo á arriba por espacio de seis segundos.

—El hermoso buque Paquete Mejicano que salió de Burdeos el dos de febrero último, se ha perdido en alta mar. Un rayo cayó encima y penetrando en la bodega se incendió de tal modo que por mas esfuerzos que hizo la tripulacion para extinguirlo no lo pudo conseguir.

Cuando los desgraciados tripulantes se hallaban en el mayor aprieto y próximos á perder la vida, les avistó el bergantin Eva, capitán Erezuma, de la matrícula de Bilbao, y dándole caza, á pesar de llevar rumbo á la Habana, logró salvar á todos los hombres que montaban al Paquete Mejicano, el cual fué consumido á su vista por el furor de las llamas.

Segun refiere una comunicacion, el capitán del Paquete no halla palabras con que encarecer el rasgo generoso del capitán Erezuma, el cual y su gente socorrieron á los naufragos como tienen costumbre de hacerlo los valientes y honrados vizcainos.

—El general en jefe de las fuerzas militares británicas en China, se ha dirigido á Alejandria á bordo del Colombo. Acompañale un numeroso estado mayor y el comandante de una de las brigadas del ejército inglés.

—El gobierno francés ha enviado á Jerusalem un arquitecto para que inmediatamente se emprendan las obras de restauracion de la iglesia de la Natividad, cedida últimamente por el Sultan. El mismo periódico, del cual hemos tomado la precedente noticia, dice que el dia 11 del corriente habia sido recibido por el emperador de los franceses el obispo de Ispahan y Teheran, de reciente nombramiento. Monseñor Amontau ha salido de Paris el 12 con direccion á Marsella, en donde se embarcará en un buque del gobierno espresamente aprestado, el cual le conducirá á su diócesis.

—El domingo de la semana última prestó juramento en las Tullerías el cardenal Morlot, como arzobispo de Paris.

—Hace poco se celebró una misa mayor cantada por los armenios que se hallan en Roma. Es la cosa mas estraña que puede verse. Las vestiduras de oro y plata, los cantos en una lengua desconocida y rara, el telon tendido delante del altar y que se abre y cierra á cada momento, las bendiciones continuas del patriarca armenio, forman un conjunto que es difícil imaginar cuando no se ha visto. La misa acaba ofreciéndose pan bendito á todos los asistentes en la forma de una hostia cuadrada, en la cual está grabado el Cordero Pascual.

—Un noble veneciano ha vendido el magnífico cuadro de Pablo Veronese «La tenda di Dario», al museo británico, por la suma de 350,000 francos. El teniente civil austriaco ha condenado al vendedor Mr. Mittoze Pisani al pago de una multa de 700,000 libras austríacas, por haberse hecho la venta sin previa autorizacion del gobierno.

—Segun las últimas noticias de Buenos-Aires, muchas de las mas respetables casas de comercio se presentaban en quiebra. Los fondos públicos continuaban en baja, y el aspecto que presentaban las próximas elecciones trae inquieto y desasosegado al pais.

—La comision para dar cumplimiento al testamento del emperador Napoleon ha concluido sus trabajos. A los veteranos no franceses de la república y del imperio han sido consignados

200,000 francos, habiéndose ya presentado al efecto 20,000 peticionarios.

—El principe ruso Yussupoff ha comprado el castillo y el parque de Bercey, en las cercanias de Paris en 2.000,000 de francos, proponiéndose convertirlo en una casa de campo de una magnificencia culminante.

—Propónese el conde de Sandommi fundar en Londres, con un capital de 200,000 libras esterlinas, un instituto que debe poner en íntima relacion las artes, las ciencias, la literatura, el comercio y la industria de Italia con Inglaterra y el resto de Europa.

Gaceta.

—DISPOSICIONES. — La escasez de pan que se ha notado estos últimos dias en la ciudad, ocupa á la autoridad local constantemente para disponer el remedio que exige su importancia.

Entre las medidas adoptadas para el surtido del mercado público, es una de ellas que esto ha de verificarse sin baja ni menoscabo del consumo que hacen los establecimientos, corporaciones, especerías y casas particulares, con quienes los panaderos tienen contraída la obligacion de suministrarles y llevarles el pan que necesitan: por lo tanto estamos atorizados para decir que cualquier falta que ocurra en casa ó establecimiento particular, puede hacerse presente á la autoridad, que inmediatamente dispondrá su remedio y castigo; en el concepto de que el gremio de panaderos está advertido del cumplimiento que debe dar á esta determinacion.

—CEREMONIAS SOLEMNES. — El mismo dia en que se verificaba en la ciudad de Alcalá de Henares la inhumacion solemne de los restos mortales del cardenal Ximenez de Cisneros, tenia lugar en Granada, segun teniamos anunciado, la traslacion de las cenizas del Gran Capitan Gonzalo Fernandez de Córdoba, uno de los héroes que mas ennoblecen el suelo cordobés, por tener la gloria de contarle en el número de sus hijos.

—FUENTES. — Hace ya dos dias que está corriendo el agua en la mayor parte de las fuentes de la capital, antes enteramente secas. Tenemos entendido que muchas y considerables roturas habian dado margen á ello.

—ANUNCIO OFICIAL. — En las casas del Ayuntamiento de Montilla se hallan de venta por prendas separadas los uniformes y cuanto sirvió para la estinguida Milicia nacional de aquella ciudad, en virtud de no haber tenido efecto el remate de las mismas.

—RIFIRRAFE. — Anteanoche elogiaba una niña á su amante con cuantas palabras melosas le sugeria su cariño del momento; pero el joven que á la cuenta tiene sus sospechas de que la niña hace cocos á otro quidam, le contestó con mucha sorna con esta coplilla de Quevedo:

Dios te libre, libro mio,
De las manos del librero,
Que cuando te está alabando
Es cuando te está vendiendo.

A esta coplilla siguió una pelotera y de sus resultas han concluido para siempre. — ¿Quién ha ganado y quién ha perdido?

—HASTA OTRA. — Ninguno de los 35 premios mayores de los 600 que comprende el sorteo celebrado el 30 de Abril ha correspondido á la administracion de loterías de esta capital.

—A LOS CONTRIBUYENTES. — Hoy termina el plazo concedido para reclamar agravios contra el repartimiento de la contribucion territorial de esta capital, que se halla espuesto al público en las casas Consistoriales.

—VACANTE. — En tal estado se halla la escuela de niños de Granjuela. Hasta el 25 del actual se admiten solicitudes.

Hoy. La invencion de la Sta. Cruz y el Patrocinio de S. José.

Mañana. Sta. Mónica, viuda. En el año 316 tuvo lugar la gloriosa invencion de la Sta. Cruz del Redentor...

Hoy reza la Iglesia de la invencion de la Sta. Cruz, con rito doble de segunda clase y colorencarnado.

JUBILEO CIRCULAR. Hoy y mañana en la Iglesia de Trinitarios Descalzos.

En la Iglesia de Religiosas de la Encarnacion se celebrará hoy una solemne funcion al Patrocinio de S. José...

Hoy a las diez de su mañana el Gremio de Carpinteros de esta Ciudad celebra a su Patrono el Sr. San José...

El Excmo. Sr. Obispo concede 40 dias de indulgencia a todos los fieles que asistieren con devocion a la funcion...

En el Santuario de San Isidro se celebrará hoy una solemne funcion al Smo. Cristo de S. Alvaro...

En la Iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores se celebra hoy una solemne funcion de accion de gracias...

En la de Sta. Cruz se celebra tambien hoy una funcion solemne a las nueve...

Hoy último dia de Novena del Sr. S. José en la Parroquia de S. Pedro...

Hoy y mañana segundo y tercer dia de Novena de S. José en la Iglesia parroquia de la Ajedrez...

Solemnes cultos del Mes de Maria ó flores de Mayo, en la Iglesia de S. Pablo a las cinco y media de la tarde...

Hoy y mañana tambien hay los mismos ejercicios en la Iglesia del Convento de Religiosas de la Encarnacion...

En el Santuario de Ntra. Sra. de la Fuensanta se celebran esta tarde devotos ejercicios...

Los asociados a la Corte de Maria visitaran hoy la imagen de Ntra. Sra. de Villaviciosa...

CULTOS PARA HOY. Rosario por la noche, En S. Andrés, S. Pablo, Sina, Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Sios. Patronos, puerta de Colofro, y Corona en los Dolores.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 30 de Abril. -3 por 100 consolidado a 39.90 y el diferido 23.70.

CORDOBA. Precios en la Alhondiga el dia 1.º Trigo de 85 a 107. Cebada 45 a 46. Habas 55 a 60.

Fuera de la Alhondiga. Trigo de 100 a 105. Cebada de 42 a 44. Habas a 58. Aceite dentro de la ciudad a 52; id en los molinos a 45; Jabon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 58 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega a 92 rs. y la arroba a 24 rs.

SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 56 a 91. Cebada de 23 a 33. Aceite en la Calzada a 46; para consumo a 55.

MÁLAGA. Trigo de 36 a 70; Cebada de 26 a 44. Maiz de 40 a 44; Garbanzos de 80 a 140; Habas de 61 a 74; Yeros a 60; Alpiste de 100 a 112. Aceite a 46.

GRANADA. Trigo de 69 a 75 rs.; Cebada de 41 a 44; Habas de 61 a 64. Aceite a 57.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los dias a las 6 de la tarde.

ADIZ y la suya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los dias a las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera Antequera, Benameli, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernan Nuñez, Rumbra y Montemayor. Entra todos los dias a las 5 de la mañana. Se despacha todos los dias a las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL. Entra todos los Lunes, Miercoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES.

GÓNDOLA CORDOBESA AL PUERTO DE MÁLAGA. Esta nu va empresa saldrán sus Coches todos los dias impares a las 7 de la mañana admitiendo pasajeros en Fernan Nuñez, Montemayor, Potticuelo, Montilla, Aguilar, Monturque, Lucena, Encinas Reales, Benameli, Antequera hasta Málaga y a quedarse en los puntos intermedios. Ademas saldrán cuando menos los veces en la semana de esta Ciudad Carros para los mismos puntos propios de la misma Empresa, admitiendo cargamento y pasajeros a precios convencionales. La administracion de dicha empresa se halla establecida en la Carrera del Puente, frente al marmol gordo de la Catedral a cargo de D. José Ordóñez.

LA SEVILLANA: Carraages de Sevilla a Madrid: se despachan en la calle carrera de Puente núm. 55 a cargo de D. José Ballesteros. Se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales. LA ANDALUZA. Este coche diligencia hará viajes a Lucena en el presente mes todos los dias pares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

AVISOS.

ARRENDAMIENTO. Se arrienda un buen caserío con Capilla, habitaciones de recreo, molino de aceite con dos vigas y demás oficinas necesarias, proindiviso con el lagar del Monte, término de Aguilar, partido de los Moriles y Zapateros, con 310 aranzadas de olivar, las 186 contiguas a la Casería y las 124 en seis suertes en dicho término y partido del Desierto: 17 aranzadas de viña en dos suertes inmediatas tambien al Caserío, plantadas hace 4 años de Olivar, con cavidas para sus caldos en las bodegas del citado lagar; y el Cortijo de los Morenos con asiento de teja de pie de hato y 218 lanegas (y no 298 como se ha dicho en los anuncios anteriores) de tierra de sembradio, monte alto y bajo, situado en los Moriles y Zapateros.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en casa de D. José María de Leceta, calle de los Angeles número 2 de esta Ciudad, quien admite proposiciones por escrito hasta el 15 del presente, de todo rea-

nido, ó separadamente de los olivares del Desierto, sin opcion al molino.

VENTA. Se vende un baño de lata nuevo sin pintar. La persona a quien acomode podrá acudir a la casa número 8, calle Empeadrada, donde está de manifiesto y vive su dueño.

VENTA DE LIBROS. En el despacho de este periódico se halla de venta un ejemplar de la Sta. Biblia en latin y castellano, anotada por el P. Scio, en cinco tomos en 4.º mayor, edicion de Gaspar y Roig, ilustrada con multitud de láminas. Se dará con equidad.

ARRENDAMIENTO. Desde el 30 de Noviembre del presente año se arrienda el monte nombrado de Varo, compuesto de 60 lanegas de tierra de labor con buen enclonar, enclavado en el ruedo de los Zapateros. La persona a quien convenga podrá acercarse a D. José María de Leceta, calle de los Angeles de esta ciudad, núm. 2.

Los Sres. Sacerdotes que gusten aplicar el Sto. Sacrificio de la Misa en la parroquia del Sagrario el Lunes 4 del corriente, de 6 a 12 de la mañana, en sufragio por el alma de la Sra. Doña Maria de Gracia Montilla de Morijón, recibirán el estipendio de costumbre.

VENTA. A voluntad de su dueño se vende en publica licitacion el dia 25 del corriente mes de Mayo una dehesa y cortijo en la provincia de Córdoba, término de Adamúz, llamados Santa Catalina y el Fresno; a la distancia de tres leguas del camino Real, que linda con la dehesa de D. Rafael de la Bastida, con el rio Bara, con el arroyo del Fresno, fuente de D. Miguel y término de Montoro, cuya dehesa tiene abundantes fuentes, manantiales y terreno propio para olivares, y se compone de 1,300 lanegas de monte para pasto, de las cuales se desmontaron sobre 250 que son las que constituyen el cortijo, el cual contiene su caserío de piedra con dos pisos, y el segundo para graneros, cuadra y pajar, cubierto todo en maderas de Segura y tejas, y además otra casa para cria de cochinas y cerca: cuyo remate tendrá efecto en la ciudad de Sevilla en dicho dia, en la escribania pública de D. Pedro de Vega, plaza de S. Francisco núm. 49, por el tipo de 80,000 rs. va.

SARGA Y PAÑUELOS. En la calle de Lineros casa núm. 61 frente a la calle de Vinagreros, se fabrican sargas y pañuelos de seda de superior calidad.

ARRENDAMIENTO. Desde S. Juan próximo se arrienda la casa núm. 32 calle de Lucano, la persona que le acomode podrá tratar de su ajuste con el mismo que la vive.

TEATRO.

13.ª funcion de abono para hoy. El drama en 3 actos, de D. Teodomiro Ramirez de Arellano, El Arbol de la Esperanza. Terminando con Fin de fiesta. A las ocho y media.